

Ecatepec de Morelos, Estado de México, 22 de febrero de 2015.

HABITAN EN ECATEPEC MÁS DE 68 MIL 700 PERSONAS QUE HABLAN ALGUNA LENGUA INDÍGENA

*Predominan Náhuatl, Otomí, Mixteco, Zapoteco y Mazahua procedentes de Oaxaca, Veracruz, Puebla, etcétera.

Feliciano Alvarado proviene del pueblo de Santiago Jaltepec, ubicado en el estado de Oaxaca, su lengua materna es el mixteco que le fue heredado por sus antepasados. A la edad de 12 años dejó su lugar de origen en busca de nuevas oportunidades de trabajo en el centro del país, pero la vida lo trajo a Ecatepec. Reconoce que desde hace 43 años que radica en el municipio, fecha desde la que ha encontrado diversas oportunidades para crecer, formar una familia y establecerse de manera digna.

“Llegué aquí buscándole porque la verdad allá no había cómo salir adelante. He ejercido con todo orgullo el oficio de bolero que mi padre me enseñó, llevo 35 años lustrando zapatos y gracias a Dios aquí estamos” comentó.

Como Feliciano, en el municipio de Ecatepec habitan más de 68 mil 700 personas provenientes de estados como Puebla, Veracruz, Oaxaca y Chiapas que hablan alguna lengua indígena; entre ellas destacan el Náhuatl, Otomí, Mixteco, Zapoteco, Mazateco y Mazahua, según datos del Consejo Nacional de Población (Conapo).

Entre las lenguas indígenas habladas en el municipio, el Náhuatl se encuentra como lengua predominante con 34 por ciento, en segundo lugar el Otomí con 17, en tercer sitio el Mixteco con 10, el Zapoteco con 8 y por último el Mazahua con 2, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Cesar Reyes también proviene de Oaxaca, llegó a los ocho años y dice que no fue difícil adaptarse a vivir en el municipio, ya que aquí encontró una fuente de trabajo y además conoció a la mujer de su vida con la que tiene tres hijos.

Ambos forman parte de los 39 boleros localizados en la explanada municipal y parque de San Cristóbal, los cuales se han vuelto un sello distintivo de la comunidad y llevan más de 15 años haciendo que la gente de este municipio porte calzado reluciente.

Comentan que el gobierno municipal ha apoyado a su comunidad a preservar las festividades de su pueblo, como el 25 de julio, que celebran a Santiago Apóstol. Ahí, cientos de familias con raíces mixtecas de diferentes municipios del Estado de México se reúnen en Ecatepec para recordar sus orígenes en un ambiente lleno de alegría y color, pues todos están orgullosos de su lengua indígena.

“El gobierno estatal y municipal han considerado prioritaria la debida atención y preservación de las lenguas originarias con el propósito de promover su progreso económico y social, además de fomentar diversos programas para salvaguardar su identidad y costumbres”, refirió Sergio Díaz Hernández, encargado del despacho de la Presidencia Municipal.

Según el INEGI, en el Estado de México habitaban aproximadamente 377 mil personas que dominan alguna lengua indígena y 12 municipios concentran el 59.1% del total.

